



**ONE**  
**HEALTH**  
UNA SOLA SALUD

Presentación de la  
candidatura de la Federación  
de Asociaciones de  
Enfermería Familiar y  
Comunitaria (FAECAP) a la  
vocalía de la Plataforma One  
Health

## PRESENTACIÓN

La FAECAP es una Federación de Asociaciones de Enfermería de carácter Científico constituida en 1998 con la voluntad de agrupar, en su entorno, a las diferentes asociaciones y sociedades de Enfermería Familiar y Comunitaria (EFyC), contando en la actualidad con más de 5.000 socios que representan al conjunto de enfermeras y enfermeros que desarrollan su trabajo en el ámbito de la Atención Primaria en las distintas Comunidades Autónomas, de esta forma nos adaptamos a la realidad social de la población en todos los puntos de la geografía Española.

- ⌘ Sociedad Murciana de Enfermería Familiar y Comunitaria (SEAPREMUR)
- ⌘ Sociedad de Enfermería Familiar y Comunitaria de Asturias (SEAPA)
- ⌘ Associació d'Infermeria Familiar i Comunitària de Catalunya (AIFVIC)
- ⌘ Asociación Andaluza de Enfermería Comunitaria (ASANEC)
- ⌘ Associació Balear d'Infermeria Comunitaria (ABIC)
- ⌘ Sociedad Científica de Enfermería Comunitaria Cantabra (SECC)
- ⌘ Asociación Castellano Manchega de Enfermería Comunitaria (ACALEFYC)
- ⌘ Sociedad de Enfermería Familiar y Comunitaria de Euskadi (EFEKEFE)
- ⌘ Asociación de Enfermería Comunitaria Aragonesa (AECA)
- ⌘ Asociación Galega de Enfermería Familiar e Comunitaria (AGEFEC)
- ⌘ Sociedad de Enfermería Familiar y Comunitaria de Extremadura (SEFYCEX)
- ⌘ Asociación Valenciana d'Infermeria Familiar y Comunitaria (AVALFIC)
- ⌘ Asociación Castellano - Leonesa de Enfermería Familiar y Comunitaria (ACALEFYC)





Las enfermeras de Familia y Comunitaria trabajamos en la promoción de la salud, fomentando la Defensa y promoción de la Sanidad Pública. Desde la federación promovemos y fomentamos el progreso científico y la investigación enfermera, tanto de forma autónoma como en equipos de investigación multiprofesionales, en el ámbito de la Atención Primaria para potenciar la calidad de los cuidados enfermeros basados en evidencia científica y con ello la mejora de la salud de la ciudadanía



Estamos en relación con diferentes organizaciones y asociaciones estatales o extranjeras que favorezcan el desarrollo profesional, trabajando de forma continua con el Ministerio de Sanidad, y Consejerías de Salud de las Comunidades Autónomas, así como otros órganos de la administración para potenciar la Atención Primaria de calidad



Nuestra colaboración y acercamiento con la ciudadanía la realizamos a través de convenios y actividades con las asociaciones de pacientes, así como con organizaciones sociales como son la Plataforma en defensa de la Sanidad Pública, Socisalud, entre otras.



Las competencias desarrolladas por las enfermeras en el ámbito de los cuidados es muy amplia, por ejemplo cabe destacar como realizamos acciones sobre uso racional del medicamento, potenciando una adecuada retirada de los medicamentos no utilizados de los hogares de los pacientes o trabajar por Centros de Salud con entornos saludables.



La presencia de la Enfermera Familiar y Comunitaria en la Atención Primaria supone una oportunidad única para trabajar desde la comunidad los principios de ONE HEALTH. Nuestra presencia y cercanía a la población a través tanto de las consultas en los centros de salud, como en las acciones en las comunidades, (asociaciones de vecinos, ayuntamientos, colegios, espacios comunitarios) nos da una oportunidad única puede hacer incidencia directa en la ciudadanía



Estamos en la posición para poder desarrollar iniciativas que van a poder impulsarse desde la base de la población, siendo conscientes de que la población tiene una alta confianza en las EFyC y por ello acceden a modificaciones de conducta de una forma favorable y activa. Esto favorecería la proyección a través de Atención Primaria de las acciones a desarrollar por la plataforma ONE HEALTH

○ Nuestra colaboración y acercamiento con la ciudadanía la realizamos a través de convenios y actividades con las asociaciones de pacientes, así como con organizaciones sociales como son la Plataforma en defensa de la Sanidad Pública o Socisalud

○ FAECAP promueve la difusión científica a través de la organización de los congresos nacionales de ámbito internacional y los congresos autonómicos, en los cuales ya se está haciendo difusión de las acciones de la plataforma ONE HEALTH. Y tiene entre sus asociaciones revistas con impacto que son base del capital de la federación, ya que los proyectos de formación, investigación y difusión son compartidos entre todas las sociedades que forman FAECAP.

RqR Quantitative and Qualitative Community Nursing Research e y activa. [RqR Quantitative and Qualitative Community Nursing Research](#)

○ FAECAP, si bien no pertenece al grupo generador de la plataforma si hemos estado desde el inicio, y como entidad apoya todas las acciones, divulgando en sus congresos la plataforma y sus fines, por lo que nos sentimos partícipes del desarrollo de esta fuerza.



## PRESENTACIÓN DE CANDIDATA COMO VOCAL DE LA PLATAFORMA ONE HEALTH

**María Dolores Ruiz Fernández**, es la candidata de FAECAP como vocal a la candidatura de la Plataforma One Health por su compromiso con la Salud Comunitaria y el enfoque One Health.

**María Dolores Ruiz** es una candidata idónea para liderar esta candidatura puesto que tiene amplia experiencia en el ámbito asistencial, docente, investigador y de gestión. Actualmente, es la Presidenta de la Asociación Andaluza de Enfermería Familiar y Comunitaria (ASANEC). Entre su trayectoria profesional podemos destacar un amplio currículum académico y profesional, ampliamente marcado por su interés en la salud de las personas, la familia y la comunidad y desde una perspectiva o enfoque de salutogénesis



## Trayectoria profesional

María Dolores Ruiz Fernández,

- ⇒ **Profesora Titular** de Universidad en el Departamento de Enfermería, Fisioterapia y Medicina de la Universidad de Almería.
- ⇒ **Graduada en Enfermería y en Psicología. Doctora** por la Universidad de Almería. Especialista en Enfermería Familiar y Comunitaria.
- ⇒ Ha ocupado el puesto de Coordinadora del Grado de Enfermería y actualmente es la **Secretaria del Departamento de Enfermería, Fisioterapia y Medicina en la Universidad de Almería**. Imparte docencia en el Grado de Enfermería y en el Máster Oficial de Ciencias de la Enfermería en asignaturas relacionadas con la Salud Comunitaria, la Enfermería Familiar y Comunitaria y la Investigación en Educación para la Salud. Ha impartido docencia en diferentes másteres y expertos universitarios (Máster Propio en Demencias y Enfermedad de Alzheimer, en el Máster Propio de Salud Pública, Máster en Compasión y Relación de Ayuda, Experto Universitario en Investigación Cualitativa)
- ⇒ Como experiencia profesional ha ejercido durante 23 años como **Enfermera de Familia y Comunitaria**, de los cuales 10 años han sido como Enfermera Gestora de Casos en el ámbito de la Atención Primaria. Durante esta trayectoria ha obtenido la acreditación de la Agencia de Calidad Sanitaria Andaluza para el puesto de Enfermera de Familia de Atención Primaria y Enfermera Gestora de Casos. Ha formado parte de grupos de trabajo en diferentes temáticas tanto en la Escuela Andaluza de Salud Pública y en la Consejería de Salud que han sido abordados desde una perspectiva de Salud Única.
- ⇒ En lo que se refiere a la actividad investigadora la solicitante tiene reconocido **un sexenio de investigación por la CNEAI (periodo 2016-2020)**. Entre sus líneas de investigación se encuentra la Salud Pública, la Salud Comunitaria y la **atención a colectivos vulnerables en Atención Primaria**. Ha publicado más de 60 artículos en diversas revistas científicas tanto nacionales como internacionales, así como, es autora de libros y capítulos de libros sobre Enfermería Familiar y Comunitaria y Salud Comunitaria.
- ⇒ Ha participado como **investigadora principal y colaboradora en 16 proyectos de investigación** nacionales e internacionales en convocatorias públicas, del Plan Nacional de I+D; Unión Europea; Comunidades Autónomas y Diputaciones Provinciales. Algunos de estos proyectos están basados en una metodología de Investigación Acción Participativa, muy enfocada a la salutogénesis y la promoción de la salud en el ámbito comunitario. Responsable del Grupo de Investigación de Bioética y Humanización de los Cuidados (IMAS 0062) del Sistema Sanitario Público de Andalucía y miembro del grupo PAIDI CTS-451 Ciencias de la Salud.
- ⇒ Vocal de Investigación de la Sociedad Científica Andaluza de Enfermería Familiar y Comunitaria y miembro de la junta directiva, desde 2016 hasta 2023. Coordinadora del grupo de trabajo de Bioética y Humanización de los cuidados de ASANEC. Miembro del grupo de Participación Comunitaria de FAECAP. Pertenece al Comité Asesor de la Unidad de Investigación en Cuidados (INVESTÉN) del Instituto Carlos III (Ministerio de Sanidad, Consumo y Bienestar Social). Miembro de la Comisión de Salud y Universidad Saludable en la Universidad de Almería.
- ⇒ De igual modo, la participación que ha tenido en congresos a nivel autonómico, nacional e internacional ha sido numerosa, asistiendo a un gran elenco de eventos de este tipo y contribuyendo en calidad de comunicación, póster o ponencias en estos. Ha obtenido diferentes premios a los mejores trabajos de investigación y científicos en diferentes congresos y certámenes a nivel nacional e internacional. Además, ha formado parte y dirigido diferentes congresos internacionales en el ámbito de ciencias de la salud y de la Enfermería Familiar y Comunitaria.